

– IIFs –

# Instituto de Investigaciones Filosóficas

---

Dr. Pedro Stepanenko Gutiérrez  
Director ~ desde mayo de 2012

El Instituto de Investigaciones Filosóficas (IIFs) fue creado en 1940; desde su fundación sus tareas fundamentales han sido: producir conocimiento filosófico original de alta calidad, contribuir a la formación, actualización y superación de profesores e investigadores en filosofía, y fomentar la difusión del conocimiento en este campo. Estas tareas están orientadas por el ideal compartido de hacer una filosofía argumentada, rigurosa, clara y sistemática, organizada en torno a 14 áreas de investigación: epistemología, estética, ética, filosofía de la ciencia, filosofía de la mente, filosofía de la religión, filosofía del derecho, filosofía del lenguaje, filosofía en México, filosofía política, historia de la filosofía, lógica, metafísica y filosofía de la historia e historia intelectual.

En el 2017 el IIFs continuó desarrollando actividades de investigación, docencia, difusión y divulgación. Se registraron avances relevantes en las líneas y proyectos, individuales y colectivos, a cargo de los investigadores. Tuvieron lugar seminarios de discusión filosófica en todas las áreas académicas. Siguieron los programas de estancias posdoctorales y de estudiantes asociados, y se mantuvo la participación con los posgrados de Filosofía y Filosofía de la Ciencia.

Cabe mencionar que en noviembre de 2017, el Instituto celebró su quincuagésimo aniversario y lo celebró organizando el XXV Simposio Internacional de Filosofía. 50 años, en el cual participaron académicos de reconocidas universidades y tuvo una gran afluencia de asistentes a cada una las mesas lo cual enriqueció la discusión filosófica.

Los proyectos de investigación, tanto colectivos como individuales, dieron lugar a la publicación de libros, capítulos y artículos en medios editoriales de la más alta calidad académica de México y el extranjero.

## PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica del Instituto está conformada por 43 investigadores y un profesor, todos ellos de tiempo completo, distribuidos de la siguiente manera: ocho tienen nombramiento de asociado C; ocho de titular A; 12 de titular B; 15 de titular C y un emérito. Del total de nombramientos, 36 son definitivos y ocho interinos. Son 16 mujeres y 28 hombres. Asimismo, contamos con la presencia de tiempo completo de la doctora María del Carmen Curcó Cobos, adscrita temporalmente a nuestro Instituto procedente de la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción (ENALLT) como profesora titular B definitiva, cuenta con PRIDE C y está en el nivel I del Sistema Nacional de Investigadores.

Todos los investigadores reciben estímulos del PRIDE, 27 están en el nivel D, ocho en el nivel C, uno en el nivel B y ocho se encuentran en el Programa de Estímulo por Equivalencia. Por otra parte, 42 investigadores pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores; de ellos, dos son eméritos, 14 están en el nivel III, 11 en el nivel II, 13 en nivel I y dos son candidatos.

Apoyando las funciones académicas del Instituto mediante tareas especializadas en los departamentos de: cómputo, publicaciones y biblioteca, hay un total de 19 técnicos académicos, tres asociados B, nueve asociados C, tres titular A, tres titulares B y un titular C. Los técnicos académicos reciben estímulo PRIDE en los siguientes niveles: cuatro en D, 11 en C, dos en B y dos más forman parte del Programa de Estímulo por Equivalencia. Durante 2017 se reincorporaron cinco investigadores del sabático.

## INVESTIGACIÓN

En el Instituto se realizaron un total de 125 proyectos de investigación, de los cuales 75 son individuales y 50 colectivos. De los colectivos, 14 fueron apoyados con fondos del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT): Ciencia e imaginación en la Filosofía Moderna y sus antecedentes (Laura Benítez); Términos numéricos e implicatura escalar (Carmen Curcó); Derechos Sociales y Justicia Social (Juan Antonio Cruz); Aspectos filosóficos de las lógicas contraclásicas (Luis Estrada); Atención y percepción (Maite Ezcurdia); Adquisición, desarrollo y cambio en el lenguaje y el pensamiento (Eduardo García); Nuevas perspectivas de la filosofía latinoamericana (Guillermo Hurtado); Filosofía y violencia: Consideraciones metafísicas y éticas (Efraín Lazos); Explorando la gravitación con la cuántica y viceversa (Elias Okon); Los límites del liberalismo: problemas y perspectivas de análisis (Faviola Rivera); La recepción de la Filosofía Griega en el Renacimiento y la Modernidad: Aristóteles a través de Diógenes Laercio (Teresa Rodríguez); Platonismo y Estoicismo en la antigua doctrina de la racionalidad del cosmos (Ricardo Salles); Hiperrealismo ontológico (Alessandro Torza) y Nación, Democracia y Diversidad Cultural (Ambrosio Velasco).

En 2017, un único proyecto continuó con financiamiento externo a través del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt): El Cosmos Inteligente. Las teorías estoicas sobre la racionalidad del cosmos y su origen en Platón (Ricardo Salles).

Aunado a lo anterior, dos investigadores continuaron con la distinción de las becas otorgadas en el 2016 con apoyos externos para desarrollar los siguientes proyectos: Red Reino Unido Latinoamérica de Filosofía Política, a cargo del doctor Moisés Vaca (Beca de la British Academy IIFs, University College London y la Universidad de Buenos Aires) y la Beca otorgada por la Royal Society para desarrollar el trabajo intitulado: “Las Virtudes, Emociones e Imaginación en el Razonamiento Jurídico” a cargo de la doctora Amalia Amaya.

El seminario de investigadores ha buscado incentivar el diálogo y la reflexión filosófica, no sólo entre su comunidad, sino también entre académicos de universidades nacionales e internacionales. En este año el seminario tuvo 26 sesiones en donde la exposición de ideas y la discusión filosófica se gestó en distintas líneas de investigación y trabajo académico. De los académicos participantes en el seminario, el 50 por ciento provenían de distintas universidades nacionales y extranjeras.

## PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Tomando como base la información reportada por los académicos a través del Sistema de Informes Académicos de Humanidades (SIAH) de la Coordinación de Humanidades se da cuenta de la publicación siete libros, 45 artículos (cinco de ellos publicados en revistas electrónicas), 47 capítulos de libros, 10 ponencias en memoria y otros 10 productos de investigación (prólogos, compilaciones, reseñas, antologías y cuadernos), dando un total de 119 publicaciones.

## INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVIDAD ACADÉMICA

Una de las principales actividades del Instituto es la discusión filosófica, el trabajo con grupos de investigación o redes académicas. Para ello, se llevan a cabo diversas actividades que incentivan el intercambio y la movilidad académica. Durante el 2017, la Coordinación de Humanidades, a través del Programa Anual de Intercambio Académico, apoyó a cuatro investigadores para participar en el 7<sup>th</sup> Philosophy of Medicine Round Table (en la Universidad de Toronto), en el X Coloquio Bariloche (Argentina), para la impartición de cursos, seminarios o talleres y reuniones académicas en la Universidad Alberto Hurtado (Chile), en la Facultad de Ciencias de Buenos Aires (Argentina), en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (España). Asimismo, apoyó a un investigador para impartir un curso en la Universidad de Zacatecas.

Aunado a lo anterior y a través de la misma instancia, se otorgaron 15 apoyos para académicos de distintas universidades que participaron dictando conferencias, cursillos y como ponentes o conferencistas al interior del Tercer Encuentro de Filosofía Aristotélica; en el Coloquio Virtue, Emotion and Imagination in Legal Reasoning, y en el XXV Simposio Internacional de Filosofía. 50 años del Instituto de Investigaciones Filosóficas. Entre las instituciones de procedencia se tienen: Institute of Philosophy of Scientific and Technological Practice, Universidad de Toronto, Universidad Nacional de Colombia, Universidad de Massachusetts, Universidad de Buenos Aires, Claremont McKenna College, Universidad de Glasgow, Universidad de Fordham, Universidad de Amsterdam, Universidad de Montreal, Universidad de Harvard, Universidad de Carolina del Sur, Universidad de Kyoto, Universidad de Connecticut y Universidad de Cambridge.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

La organización constante de congresos, seminarios coloquios, talleres, foros, mesas redondas, conferencias y otros actos académicos es una muestra de la intensa actividad académica en el Instituto. Una gran parte de las actividades se realiza en el marco de los grupos y proyectos de investigación de los académicos y refleja el trabajo colegiado, la participación en redes académicas nacionales e internacionales de los investigadores y se constituye como ámbito propicio para la articulación de las funciones académicas sustantivas. Durante 2017 se realizaron 78 eventos académicos, entre los que destacan: 13<sup>o</sup> Taller de Filosofía Antigua. El Cosmos Inteligente. 3<sup>a</sup> parte: Presocráticos, Aristóteles y Aristotélicos; el Coloquio Virtue, Emotion and Imagination in Legal Reasoning; la Cátedra José Gaos 2017; el Primer Coloquio Internacional: 'Francis Bacon'; el taller: Atención, consciencia y representación; el taller: Liars, Curries and Beyond; el XII Encuentro de Filosofía UNAM-UT Austin, y el XXV Simposio Internacional de Filosofía. 50 años del Instituto de Investigaciones Filosóficas. Por su parte, el seminario de investigadores tuvo un total de 26 sesiones en el cual la discusión filosófica abarcó una amplia gama de temas y enfoques debido a la participación de académicos invitados de distintas universidades.

Los investigadores participaron en 130 diferentes actividades; 63 fueron a nivel nacional y 67 a nivel internacional. La mayor parte de estas participaciones se enmarcan en la temática de las líneas y proyectos de investigación que desarrollan en el Instituto, y cumplen con la función de dar a conocer los resultados, avances y reflexiones que éstos suscitan, además de favorecer el diálogo filosófico con especialistas de México y de la comunidad internacional filosófica.

## DOCENCIA

El Instituto es entidad participante en dos programas posgrados. Junto con la Facultad de Filosofía y Letras participa en el posgrado en Filosofía. Con el posgrado en Filosofía de la Ciencia colabora conjuntamente con la Facultad de Ciencias, la Dirección de Divulgación de la Ciencia y la Facultad de Filosofía y Letras. Ambos posgrados forman parte del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). En el 2017, los programas de maestría en Filosofía y Filosofía de la Ciencia renovaron su pertenencia al PNPC y continuaron con el nivel de Consolidado y Competencia Internacional, respectivamente. Los doctorados de ambos posgrados se encuentran en Competencia Internacional. Al ser entidad de ambos posgrados contribuye activamente con su planta académica en la impartición de cursos y seminarios, dirección y asesoría de tesis.

La docencia es una actividad primordial para el instituto y como parte de sus actividades académicas, los investigadores y profesores nutren de manera importante la impartición de cursos y seminarios en la Facultad de Filosofía y Letras, en los posgrados de Filosofía y Filosofía de la Ciencia principalmente, pero también ejercen su docencia en otras entidades. Durante 2017 reportan la impartición de 99 asignaturas distribuidas de la siguiente manera: 43 a nivel licenciatura, 35 a nivel posgrado, siete cursos nacionales, cuatro internacionales y otras 10 actividades de docencia (como cátedras, diplomados, entre otras). En 2017, se titularon cinco alumnos de licenciatura y se graduaron 33 alumnos de posgrado (13 de maestría y 20 de doctorado) cuyo tutor principal era un investigador o profesor adscrito al Instituto.

## COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

En el instituto se cuenta con dos publicaciones periódicas, a saber: *Dianoia* y *Crítica. Revista Hispanoamericana de Filosofía*, de las cuales, en 2017, se publicaron dos números de cada una. Cabe resaltar que ambas revistas se encuentran indizadas en varios índices nacionales e internacionales de prestigio por su originalidad en el ámbito filosófico.

Es de resaltar la excelencia de las publicaciones del instituto, en 2017 se realizaron siete libros con los siguientes títulos: *Investigaciones Filosóficas*, de Ludwig Wittgenstein (nueva traducción); *Luis Villoro: conocimiento y emancipación. Homenaje póstumo del Instituto de Investigaciones Filosóficas*, UNAM, Pedro Stepanenko (compilador); *La Crítica de la razón pura: una antología hispanoamericana*, Pedro Stepanenko y Luis Eduardo de Hoyos (editores); *Debates sobre justicia distributiva*, Elisabetta di Castro y Paulette Dieterlen (compiladoras); *La filosofía natural del teólogo Samuel Clarke*, Laura Benítez Grobet; *Emociones, educación y democracia: una proyección de la teoría de las emociones de Martha Nussbaum*, Helena Modzelewski (colección cuadernos); *El nombrar y la necesidad*, S. Kripke (segunda reimpresión).

En el Instituto, en marco del XXV Simposio Internacional de Filosofía. 50 años del Instituto de Investigaciones Filosóficas se llevó a cabo la Novena Feria del Libro Filosófico, que se realizó

del 7 al 10 de noviembre en sus instalaciones y contó con una afluencia de asistentes. Asimismo, se participó como expositor en la Venta Especial de Libros y en la Feria de remate, ambas organizadas por la Dirección General de Publicaciones y Fomento Editorial, y en la Feria del Libro Humanístico, organizada por el Instituto de Investigaciones Filológicas. En colaboración con la Dirección General de Publicaciones y Fomento Editorial se tuvo presencia en la 38 Feria Internacional de Libro del palacio de Minería, XVII Feria Internacional de Libro en el Zócalo de la Ciudad de México, la 31 Feria Internacional de Libro de Guadalajara y en la I Feria Internacional del Libro Universitario (FILUNI), logrando presencia a nivel nacional.

## ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Las actividades de vinculación dan seguimiento a los programas institucionales y fortalecen la cooperación entre distintas instituciones. En 2017 se logró establecer un convenio específico de colaboración con la Universidad del Claustro de Sor Juana para que los estudiantes de esta Universidad pudieran participar en el programa de estudiantes asociados del Instituto. Por otro lado, en octubre de 2017 el Instituto albergó el XII Encuentro de Filosofía entre la UNAM y la Universidad de Texas en Austin. En dicho evento se contó con la participación de académicos de la Universidad de Texas en Austin e investigadores y estudiantes asociados del Instituto. Este intercambio académico favoreció no sólo la discusión filosófica sobre temas vinculados a las líneas de investigación de los académicos del Instituto sino que construyó también un espacio de reflexión y discusión para los estudiantes de posgrado participantes.

## DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

Desde hace varios años el doctor Martin Fricke, quien actualmente tiene una adscripción temporal al Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales (CEPHCIS), ha estado desarrollando, conjuntamente con la doctora Nicole Ooms, un documento en el cual se justifica académicamente la pertinencia de la creación de una licenciatura en filosofía en Mérida. El proyecto ha tenido una buena recepción en los Consejos Técnicos de Humanidades y de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. En caso de que la propuesta sea aprobada, se esperaría que ésta se abra en la Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad Mérida.

## PREMIOS Y DISTINCIONES

La Secretaría de Salud nombró a la doctora Paulette Dieterlen Struck como Miembro del Consejo Nacional de Bioética. El doctor Sergio Fernando Martínez Muñoz fue distinguido con el Premio Universidad Nacional en Investigación en Humanidades. El Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz fue otorgado a la doctora María de los Ángeles Eraña Lagos. La doctora Atocha Aliseda Llera recibió la distinción por 25 años de Servicios Académicos.

## INFRAESTRUCTURA

Con el objetivo de otorgar al personal académico del Instituto las mejores condiciones de infraestructura y mobiliario para el desarrollo de sus actividades, en el año 2017 se llevaron a cabo conforme a la normatividad institucional, durante los periodos de verano e invierno, diversos trabajos de mantenimiento y reparación. A partir de la instalación del elevador en el Instituto, se realizaron actividades de coordinación y supervisión de los trabajos para cambiar

la trayectoria del cableado telefónico que cruzaba la sección de la cimentación del elevador del Instituto. Por último, para fortalecer la seguridad del Instituto se instalaron tres nuevas cámaras de vigilancia que cubren un mayor perímetro de las instalaciones.

## **BIBLIOTECA EDUARDO GARCÍA MÁYNEZ**

La biblioteca ha incrementado su acervo y en el año reporta que se compraron 192 títulos de libros y 195 volúmenes; asimismo se donaron 873 títulos y 875 volúmenes. El acervo impreso alcanzó un total de 41 mil 348 títulos y 51 mil 238 volúmenes. Además, se renovaron las suscripciones de 62 revistas impresas, así como 140 títulos electrónicos y se recibieron por canje y donación otros 85 títulos.

En materia de recursos digitales se renovó la suscripción a la Routledge Encyclopedia of Philosophy. Adicionalmente se obtuvo la compra permanente de 243 títulos de la colección de libros electrónicos de Oxford University Press en la temática de Filosofía, con apoyo de la Dirección General de Bibliotecas de la UNAM y el Instituto de Investigaciones Filosóficas, por partes iguales.

En torno a la bibliografía filosófica mexicana se generaron 2 mil 742 registros, haciendo un total de 61 mil 669. Además, se agregaron 876 enlaces URL para el acceso al texto completo. La base fue consultada en 13 mil 703 ocasiones.

Respecto a los servicios bibliotecarios y de información proporcionados a la comunidad universitaria y a la sociedad en general se facilitaron 14 mil 517 libros en préstamo en sala y a domicilio. De igual forma se otorgaron 495 préstamos interbibliotecarios y se solicitaron 207 libros a entidades internas y externas.

En torno al uso de libros electrónicos se registraron 126 mil 754 accesos durante el periodo.

El sitio de Internet de la biblioteca fue visitado por 12 mil 206 internautas, de los cuales 7 mil 220 fueron visitantes por primera vez. El número de páginas revisadas alcanzó un total de 20 mil 185. La cuenta de Facebook de la biblioteca registró 3 mil 122 seguidores.

